"Los afroecuatorianos, con raíces en El Congo", Diario Hoy, Quito, Ecuador, 14 de julio de 2004.

Consultado en:

http://www.hov.com.ec/noticias-ecuador/los-afroecuatorianos-con-raices-en-el-congo-

180781.html

Fecha de consulta: 07/05/2013.

¿Con qué argumentos quiere usted relacionar a los afroecuatorianos con las tribus de El

Congo, en África?

En 2000, después de realizar un estudio de apellidos de varias familias afroecuatorianas,

encontré que había gran similitud con los apellidos de El Congo y Angola. Tanto que llegué

a la conclusión de que allí está el origen de los negros ecuatorianos.

Además, hay que recordar que los primeros esclavos del valle del Chota, al norte del país,

fueron traídos por los padres jesuitas, que 10 años antes del descubrimiento de América ya

tenía asentamientos en el reino de El Congo, que también mantenían relaciones con

Portugal.

¿Cómo empatar a los afroecuatorianos con los de ese país africano?

En El Congo existen 200 tribus y creo que a través de las pruebas de ADN (ácido

desoxirribonucleico) se puede demostrar que hay una relación directa.

¿Cuál es el procedimiento?

La Escuela de Medicina de la Universidad de Boston, en Estados Unidos, colaborará con el

estudio. En Ecuador se escogerá a 40 personas que tengan los apellidos Congo y Chalá, que

son muy típicos en el país africano. Con unos cotonetes esterilizados, donados por la

Universidad de Boston, se extraerá muestras de ADN. Se pasa unas 20 veces el cotonete

por el interior de la mejilla, se lo deja secar por 20 minutos y se los coloca en una envoltura

esterilizada.

Se hace el estudio y se empata con los registros genéticos de las familias de El Congo, que

reposan en la escuela de medicina.

¿Y si hubo mestizaje a los largo de más de cinco siglos en las tribus africanas? La costumbre de las 200 tribus que existen en El Congo es casarse con gente del interior de la tribu, por lo que tienen una secuencia de ADN específica.

## ¿Qué se pretende con este estudio?

Cuando sabemos de donde venimos, sabremos a dónde ir. La gente necesita identificarse con sus raíces. Hay que tomar en cuenta que la tribu es una organización política, económica y social con un territorio definido y un idioma específico. Si se encuentran las raíces, la gente puede saber su potencial.

## ¿Existen estudios similares en otros países con comunidades negras?

En América Latina no, pero en EEUU desde 1998 se utiliza, de manera pública, la genética para conocer sus raíces, es así que se llegó a demostrar que T. Jefferson tenía descendencia negra. El tercer presidente de Estados Unidos tuvo una relación de más de 38 años con una esclava con la que tuvo seis hijos.

Uno de ellos vivió con las costumbres negras. Ahora se ha empatado, a través de la genética, a esas dos ramas de descendientes.

Es así que una parte de esa gran familia es negra, mientras que la otra es blanca. (RGC)

## EL SOCIÓLOGO

De origen africano, Kapenda se graduó en la U. Católica. En 1988 hizo el primer estudio y con base en la similitud de apellidos determinó que los afoecuatorianos proceden de El Congo y Angola. En 2000 publicó un diccionario en idioma lingalo español. El lingalo es hablado por más de 30 millones de personas en el mundo.

El sábado pasado estaba previsto que se tomen las primeras muestras de ADN, pero solo asistieron 15 personas de apellidos Congo y Chalá. Se suspendió el examen para el próximo sábado, en el valle de El Chota.